

ワサビ大尽

武山 智

去年四月の夜、テレビ特集番組「八十八夜の頃」の取材で長野県は轟高の山麓に出かけたところがある。残雪に輝く白銀の高峰のもと、清流に洗われるワサビ田はさぞやよい題材になるだろう、という計算だつた。日も傾きかける頃、農協専務の案内でオート三輪にゆられて行つた。レシング畑の間を撮影機には冴がたくないガタガタの農道がうねうねとひび、そのゆく手はるかに雑木林がみえてきた。

「あれがそうです」専務の指は雑木林のやや左手をさす。いくらか堤防のように小高くなつたところがそのワサビ田だといふ。

ワサビ田とは時流が常にワサビの根を洗うように設計された玉砂利の田、早い話が玉砂利の川原にワサビ苗を植えこんだようをもんだと考えていたが、ハテいつのまに丘の上に植えつけるようになつたんだろう。と思つてみると、その小柄な男のうしろにいつのまに出てきたのが、屈強な男たちが二、三人、作業衣地ゴム長といいで立ちで護衛兵よろしく並んでいる。いさゝか気味が悪い。

「この主任さんは、戦争中少佐ですね、戦車隊の隊長してたんです。」

専務が声をひそめてさゝやく。終戦でプラブラしてたのを、お大尽に拘われたのだといふ。我々の先に立つて案内する彼は四七一八才セイカンそのものゝソラダマシイである。

「この作業はどんな人達にたのんでいる

とみえたのは、このワサビ田をつくる為にはねのけた土砂の堆積、雑木林はその堤防の上

に積えられたものだと思つた。
「大したものでしょ？ 一億円の財産ですからねえ。」

「オイ！ には黙れ入づた。女たちと呼んでお

クホウ、組合財産ですか？」
「いいえ、個人のもんです。ワサビ大尽のものですよ。」

婦人たちは、ワサビ田の中にいた。右の手の方でアーチで腰をつんだ娘さん、かわらやんたちである。指揮官の命令に従つて素直に土手の上までよちのぼり、我々の質問に応えてくれた。明日の撮影の下打合せである。

「なるほど二億円ともなればお大尽たちがない。しかし、山林地主ならとも角、平坦地でそれ程財産をもつ者はあまり聞いたことがない。」

「ほかの組合員の皆さんも夫々それ位の財産をおもちですか？」

「いえ、そんなに、とてもー。」

「ほんの組合員の皆さんも夫々それ位の財産をもつたところがそのワサビ田だといふ。」

「あらどうですか？ あいづはうまいです。お茶

うけにも絶好ですぞ。」

「ほんの組合員の皆さんも夫々それ位の財産をもつたところがそのワサビ田だといふ。」

「隊長君は中々親切である。ワサビの花をつ

みる」と、堤防の上の小屋から小柄な男が出てきた。色の浅黒いひきしまつた身体の持主である、目玉だけが異様に鋭い。

「この農場の主任さんです。」

「あらどうですか？ あいづはうまいです。お茶

うけにも絶好ですぞ。」

「ほんの組合員の皆さんも夫々それ位の財産をもつたところがそのワサビ田だといふ。」

「オイ！ には黙れ入づた。女たちと呼んでお

バアさんが教えてくれた。

ワサビ田は花ざかりだつた。大根のよう花は白く、長い莖ごと摘んでオヒタンにしたら、ヒリ、と辛いことだろ。

お大尽の邸はいわゆる地主屋敷であつた。

だがそれには何か料理屋のおもむきがあつた。

白い土撻をめぐらした門を入ると、コンクリートの道のかなたに広壮大玄関がみえた。その左手に新築まもない洋風の応接間がある。

玄関は玉石入りのたゞきに一枚板の式台。正面に虎か何かの衝立があつて花を飾つてある。

しばらくして婦人が出てきた。野良仕事をしていたらしく、常に手拭をはさんでいる。来意をつけると大急ぎでスリップバーを奥の部屋から出してきた。それを我々の足許に揃えてくれる。彼女自身はハダンだ。それが大尽夫人だつた。

応接室には豪勢な置時計、ソファ、煙草セットが置いてあつた。カメラマンと顔を見合はせていると、ピタビタと素足の音がした。ヤア！と云いながら大尽が現われた。四〇位のイガ栗坊主、フチなしめがねに兵隊シャツ、堂々たる体格の持主である。町会議員といふだけあつて口調までが国会などできかれや、あの調子だ。

あゝ東京からですが、ワシもね、下北沢によくいきます。別荘があるんですね。とうとうとしやべり立てた。彼には何人かの男の子があること、長男が別荘から早大に通つてること、その子が高校時代いか

に秀才とうたわれたか、又現在もその名にふさわしい成績をとつてゐるかということ、自分は月に何回々別荘から赤坂、築地に通う

かということ、いかに東京の料理屋がみすばらしいかと、いうこと。

ビールがなくなると、彼はポンポンと手を

振いた。するとドアが開いて、かよい益にビルをのせて女の児が現われた。ハナをする

り上げながら、ハイどうちやん、と云つた。これ又、泥のついた素足である。父親はお河童の頭をなでながら今度は娘をほめそやした。

今娘はお大尽のソファに片脳をかけながら、まわりの客を珍らしげに眺める。

そのうしろに油絵があつた。見廻すと、四つの壁に四枚以上の額がかけられている。画材は自然と人物。

タ町でお買ひになつたんですか？

ア、展覧会でね、安かつたですヨ。彼は深呼吸する。

油絵は稚拙なものばかりだつたが、目立つ

点に於ては名作にじケをとるまいと思われた。

「とさに、こういうのはどうです？」

お大尽の指は彼の背後にあるものを指した。

鬼瓦である。赤い絹布団の上にドツシリと鎮

座ましましたその面には、えたいのしれない

ものがゴチヤゴチャと刻まれている。

タよくみて下さい。七福神ですよ、云われてみると確かにそりだ。アタマの長いの、よ

うです。立派なもんでしょう。藝術作品

ですよ、註文して作らせたんですがね、ほかにはちょっとありませんヨ。

「これは置き物ですか？

タいや、この応接間の屋根にのせるんです

こともなげに彼は答えた。私は鬼瓦の人物と額ブチの中の婦人がニヤリと笑つたような気がした。

その後彼には逢わない。しかし八十八夜の頃ともなれば、白いワサビの花のヒリ、とした味を思い出すのである。